

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 6 de Febrero de 1900

Año XXIX. Núm. 8.075

La Gripe ó Influenza

La influenza, palabra extraña y mal sonante, con la cual se revistió la gripe al pasar por Italia en 1802 y con la que Huxman tuvo la mala idea de enriquecer el vocabulario médico. Verdad que éste se mostró reacio en adoptar y que hasta estos últimos años médicos y enfermos continuaron empleando el antiguo nombre de gripe, inventado en el siglo anterior por Sauvages, de Montpellier, probablemente, dicen, para espresar el aspecto particular que presenta muchas veces la cara del enfermo.

Sin pretender entrar aquí en detalles patológicos internos, es un hecho que es preciso establecer ante todo con claridad que se aplica el nombre de gripe á diestro y siniestro.

No ignoro que hasta para el médico es difícil á menudo diagnosticar en sus comienzos la gripe propiamente dicha; pero es posible y hasta frecuente no saber con certeza si tiene que habérselas con una fiebre catarral invernal ó con un proceso infeccioso muy grave: angina, viruela, tífus, etc.; pero no es menos cierto que la gripe tiene una marcha general particular que—aparte de todo exámen bacteriológico, que no puede ser aun cierto—permite establecer inmediatamente su diagnóstico.

Tratar de describir los síntomas que presenta la gripe, es,—prescindiendo de la literatura médica propiamente dicha—buscar lo imposible. A un principio fulminante, brusco, frecuente, como el de aquella mujer que tuvo que acostarse mientras la visitaba el médico, pueden oponerse comienzos por ligeros malestares que pueden durar dos ó tres días. Todas las formas son posibles.

Evidentemente, pueden notarse tres grupos: la forma nerviosa, con sus terribles jaquecas, sus neuralgias, que brantamiento, alternativas de depresión física ó intelectual y de excitación que puede llegar hasta el delirio; la forma respiratoria, que puede localizarse en uno ó mas puntos de este aparato: la nariz, la faringe, la laringe, la traquea, los bronquios, los pulmones, y generalizarse en todos; la forma digestiva, algunas veces accesoria, pero mucho mas frecuente y mas tenaz de lo que se cree, que llega desde el empacho gástrico hasta las manifestaciones gastro-intestinales intensas... Añadid ahora á estas tres formas, cuyos límites son casi teóricos, pero que corresponden á tres estados particulares determinados, los síntomas cardíacos que pueden ser consecuencia de las alteraciones pulmonares ó excitar por sí mismas, en un órgano predispuesto, las alteraciones úricas, sensoriales, cutáneas, la fiebre, que se manifiesta caprichosamente, que puede presentarse benigna ó dar lugar á un fatal desenlace... y comprenderéis que la gripe,

teniendo de este modo á su disposición todos los recursos del organismo, puede ser ridículamente benigna en unos casos y cruel en otros, simple indisposición ó terrible enfermedad.

Sin ciclo fijo, sin sintomatología determinada, lo ataca todo y parece querer presentar todos los aspectos; pero tiene sin embargo, su señal particular, su sello propio que permite reconocerla entre sus mas inesperadas fantasías.

No es que obedezca solamente al azar para elegir su forma; en efecto, como todas las infecciones, irá allí donde el órgano esté predispuesto. Además, como la gripe es una enfermedad esencialmente epidémica y contagiosa, sus formas dependen principalmente del ambiente momentáneo, cuyas manifestaciones y virulencia son esencialmente caprichosas.

Que la gripe es epidémica... no necesita demostración.

Contagiosa... para demostrarlo no citaré mas que un caso: en un informe al «Local Government Board» sobre la epidemia de 1889-90, Parsons cita el ejemplo de los «torreros» ó guardas de faros, que viven espuestos á todas las intemperies, pero en un estado de aislamiento casi absoluto. De los 400 guardas que habitan en los 51 buques faros y los 16 faros fijos repartidos por las costas de la Gran Bretaña, solamente 8 fueron atacados por la influenza y la investigación demostró que los 8 hablan estado espuestos al contagio.

¿La gripe es grave? Si ó no. Esto parece extraño, pero es exacto. Su gravedad depende en general de la virulencia actual del microbio y de la forma que parece, durante la misma epidemia, elegir con preferencia. Admitido esto, es evidente que los factores de gravedad varían de individuo á otro: la gripe es mas temible para el anciano y para el ser débil que para los jóvenes y vigorosos.

Por otra parte, es evidente que será mas grave en el individuo que tenga una tara orgánica ó microbica oculta, y que es peligroso que el microbio de la gripe lleve un séquito de diferentes microbios que dormitan en el organismo y cuya virulencia no está mas que latente.

Puede decirse, en suma, que la gripe, salvo excepcion, no lleva en sí un pronóstico sombrío; pero que, curiosa y loca, va á buscar el lado débil de la economía y allí ataca vigorosamente si no se la ataja á tiempo que, fácil en las recaídas, aprovechará la menor imprudencia para reaparecer; que, tenaz é hipócrita, tenderá á instalarse bajo un falso nombre en tal ó cual órgano donde el médico tiene que ir á descubrirla.

¿Existe el tratamiento de la gripe? No. Para la gripe, enfermedad particular, no hay tratamiento particular.

Pero existen para la gripe, enfermedad infecciosa, tratamientos eficaces que son los que atacan las diferentes formas de infecciones.

Los dos principios que aquí informan son: 1.º luchar contra el agente infeccioso con medios adecuados para amenazar su nocividad; 2.º sostener el organismo en su lucha contra el microbio y su toxinas. Este es el orden general de batalla. Es preciso estar preparado, además, para socorrer los puntos mas amenazados.

En resumen, el tratamiento de la gripe varía según la forma en que se presenta; se han de mantener limpios los pulmones y las vias respiratorias procurando fortalecer el corazón, que puede debilitarse; limpiar el tubo digestivo y esterilizarlo, para evitar el desarrollo de otras infecciones secundarias; librar al sistema nervioso de la depresión, para mantener viva la energía del organismo; y calmar en caso contrario la excitación que gasta inútilmente las fuerzas y que no permite el necesario descanso.

Pero, aparte de estas terapéuticas locales, es preciso contribuir con todas las fuerzas á la expulsión de las formas microbicas, facilitando el libre y abundante funcionamiento de los riñones, la actividad de la piel, la antisepsia general hasta por acción directa sobre la sangre, que se lava actualmente con tanta comodidad.

La gripe será muy poca cosa en la mayoría de los casos, si el enfermo es prudente y vigilante el médico.—**DocTOR ABEL PRIEUR.**

El río Tugela

Creemos de interés en los momentos actuales, la descripción del río Tugela, que dá idea del campo de batalla en que pelean los ingleses y boers, extractado de una comunicación leída en 1879 ante la Sociedad Real de Geografía de Londres por sir Gblencow.

«El Tugela nace en la colonia del Natal, en una planicie de la vertiente Este del monte de los *manantiales*, de 5 400 metros de altitud, macizo meridional de los Drakenaverge que se levanta en la frontera oriental de Orange y del país de los basutos; corre hacia el Este por un valle sinuoso cuyas colinas miden de 90 á 240 metros de altura, y en los cuales recoge numerosos afluentes, siendo los principales: el Bushman y el Búfalo, por la izquierda. Mas allá de la confluencia del Búfalo se limita y constituye el espacio que media entre la colonia del Natal y la Zululandia, dirigiéndose al Suroeste para arrojarse en el mar al Norte de Durban.

Algunos kilómetros aguas arriba de Colenso, el río que nos ocupa recorre las gargantas, de las cuales solo se separa á pequeña distancia de su embocadura. La profundidad media de esos precipicios es de 600 metros, si bien de vez en cuando la altura de las colinas excede de 50 metros. El valle tiene un ancho de cinco á veinte kilómetros, ofreciendo bordes con notable variedad de colinas, de rocas cónicas y perpen-

diculares más ó menos altas. Dicho valle solo puede cruzarse por sitios muy raros, siendo necesario elegir puntos convenientes para recorrer su pendiente natural.»

Esta descripción somera manifiesta cuántas son las dificultades naturales que tendrá que vencer el general Buller para unirse al cuerpo de ejército de Ladysmith.

Es necesario convenir que el general Joubert sabía lo que se hacía al establecerse detrás de Colenso.

NOTICIAS

Paris 31 de enero.

En el Consejo de ministros celebrado ayer en el palacio del Eliseo se acordó la adopción de graves medidas contra los prelados que dirigieron cartas de pésame á los Padres de la Asunción, con motivo de su condena, cartas que el periódico le «Croix» se apresuró á publicar, sin advertir las consecuencias que podían tener para dichos obispos, los cuales no habían pedido la publicación de sus cartas.

En vista de que el cardenal arzobispo de París contestó á M. Waldeck Rousseau que su visita á los Padres de la Asunción no había tenido carácter político, ni se había verificado con la tentación alguna, el Consejo de ministros decidió que se le dirigiera una simple carta de censura; pero el pago de las asignaciones correspondientes al arzobispo de Aix y á los obispos de Montpellier, Versailles, Viviers, Valence y Tulle quedará suspendido definitivamente, ó sea, hasta que el gobierno lo considere oportuno.

Todo esto es abominable y constituye un abuso de atribuciones verdaderamente infuico.

Lo mismo se hará respecto de los cuarenta párracos de París, de cuyas cartas ó visitas á los Padres de la Asunción se ha dado cuenta en el periódico la «Croix».

Es digno de observarse, sin embargo, que el Obispo de Orleans, que se encuentra en Roma y fué recibido anteayer por el Soberano Pontífice, ha telegrafiado al «Univers», y su telegrama ha sido publicado por todos los periódicos, que el Papa, que ha manifestado con frecuencia sus simpatías á los Padres de la Asunción, juzgaba peligrosa toda manifestación que pudiera ofrecer un carácter político.

Los diputados regresan de sus respectivas provincias muy alarmados acerca del movimiento nacionalista. Dos senadores elegidos en Lion son notoriamente conservadores adheridos y esta palabra equivale á «reaccionario» para los radicales. Este es un indicio de que existe en aquella ciudad grave descontento contra el gobierno y que falta muy poco para que los ánimos se conviertan en hostiles á la república.

Para calmar estos temores, M. Waldeck-Rousseau ha dirigido últimamente una circular reservada á los prefectos, en la que se les piden todos los detalles posibles acerca de la organizacion de los nacionalistas en su respectivo departamento.

¿Podrá el ministerio resistir á los temores que su impopularidad inspira á los diputados? Casi podría creerse lo contrario, á juzgar por un hecho ocurrido en la sesion de ayer, en la que se discutía el presupuesto de Instrucción pública. El gobierno pedía que fueran agregadas á dicho ministerio cuatro Escuelas profesionales que en la actualidad dependen del ministerio de Comercio. A pesar de que la cuestion carecía de importancia, la lucha fué muy empeñada y el ministerio quedó derrotado. Esto es un simple aviso.

La comision que estudia la ley relativa á las asociaciones, ha decidido que las congregaciones religiosas que quieran constituirse en asociaciones no sean tratadas como las demás agrupaciones de esta clase, á las cuales bastará presentar sus estatutos y solicitar la autorizacion del gobierno, sino que será indispensable una ley; de modo que el Parlamento será el que conceda ó rehusé la autorizacion solicitada.

A esto queda reducida la famosa libertad de asociacion que los republicanos proclamaban y prometían en la época del imperio y que hasta ahora habían rehusado. La conceden, pero con limitaciones mas tiránicas que bajo el régimen anterior. Esta es la república. *Et nunc erudimini...*

El gobierno ha presentado á la mesa de la Cámara de los diputados el plan completo de la reorganizacion de nuestra marina. Dicho plan exige un gasto total de 900 millones de francos desde el año actual hasta el 1907 y esto sin empréstito, con los «únicos recursos del presupuesto», ó sea, aumentando cada año los tributos.

Este plan comprende la defensa de los puertos y de las costas, el material de los arsenales, los puntos de apoyo que han de establecerse para la defensa de las colonias, los cables submarinos que deben tenderse á fin de no depender de los cables ingleses y por último el aumento de la escuadra con 6 acorazados, 5 cruceros protegidos, 28 cazatorpederos, 112 torpederos, y 26 submarinos, cuyo gasto total será de 476 millones 630.000 francos. Este aumento, que debe estar terminado en 1907, elevará nuestra armada á los números siguientes: 28 acorazados, 24 cruceros protegidos, 52 cazatorpederos, 263 torpederos y 38 submarinos.

Hoy mismo se enviarán tropas á Diego Suarez, que será nuestro puerto militar y nuestro arsenal en Madagascar, en la punta Norte de dicha isla.

Deplorable ha sido el efecto que el tan deseado Mensaje de la reina Victoria al Parlamento británico, ha producido tanto en Inglaterra como en el extranjero.

Si se analiza bien el documento en cuestion se observa, sin gran esfuerzo, que tiene muchas palabras huecas y vagas frases incoherentes y que en realidad no dicen otra cosa sino que Inglaterra tiene necesidad de luchar hasta el último extremo por salvar su soberanía y su prestigio en el continente africano, es decir: que Salisbury y Chamberlain, son dos grandes políti-

cos, que han realizado excelentes cosas y que el país aunque sea desangrándose, tiene la necesidad y el deber de apoyarles yendo la nacion sea del modo que sea, á estrellarse contra los boers, que son, según el Mensaje, los únicos causantes de la guerra.

Solo tiene el Mensaje algo feliz, el período en el cual la respetable soberana rinde un tributo de admiracion al valor y sacrificio de sus valientes soldados á cuya memoria dedica amoroso y maternal recuerdo.

Considerado el Mensaje en conjunto, no resulta mas que un desafío al mundo entero y un suicidio para el imperio británico.

Leído el documento ante el Parlamento, lo han combatido con energia y mucho aplauso Sir Henry Campbell en nombre de todas las oposiciones en la Cámara de los Comunes, y Lord Kimberley en la de los Lords.

Apesar de los ataques de que en ellas fueron objeto, contestaron Chamberlain, Salisbury, verdaderos causantes de la guerra anglo-boer, con la callada.

¿Qué habían de contestar?

Comunican de Tortosa:

«En vista de los buenos resultados que ofrecen los naranjos, algunos propietarios de nuestra huerta sabemos que han hecho buenas plantaciones de ellos en substitucion de otros árboles frutales que rinden escasos productos.

Entre los propietarios de esta comarca que mas actividad han demostrado en hacer buenas y acertadas plantaciones de naranjos, merece especial mencion don Jaime Mard de Cherta, que ha plantado una porcion de hectáreas de regadío.»

Según consulta por «El Eco de las Aduanas» el papel ordinario para enpaquetar, forrado de tela, debe aforarse por la partida 229. Los demás papeles forrados de tela por la de 231 del Arancel antiguo.

Los prismas de vidrio como los colgantes, deben aforarse por la partida 41 del expresado Arancel antiguo.

Actualmente existen en Baviera 28 fábricas de lapiceros; 23 domiciliadas en Nuremberg y las restantes en Munich.

En ellas se dá ocupacion á mas de 10.000 personas, entre operarios y empleados. El jornal medio es de 4 pesetas para los hombres, 3'25 para las mujeres y 2 para los niños.

Los referidos establecimientos producen, en total, muy cerca de cuatro millones de lápices negros y 300.000 de color semanalmente.

En 1897 los pedidos hechos á las 29 fábricas llegaron á la respetable cifra de 230 millones de lapiceros.

Según el periódico «Western Mail» de Londres, en lo que va de campaña anglo boer, han desembarcado en los puertos del Africa Austral entre fuerzas regulares é irregulares, 90.418 hombres, 14.140 caballos, 72 cañones automáticos y 196 cañones ordinarios de todos calibres.

Antes de estallar la guerra grande, tenía ya en el Africa del Sur la Gran Bretaña, 15.517 hombres, 20.140 caballos, 85 cañones automáticos y 242 cañones ordinarios.

En estos momentos navegan, por fin, para aquel país africano, 16.722 hombres, 4.444 caballos, 3 cañones automáticos y 98 ordinarios.

Cuando se haya expedido á la colo-

nia del Cabo toda la artillería á la misma destinada, quedarán en Inglaterra para la defensa territorial, solamente 108 cañones y si se manda al general Buller todo lo que pide, no mas que 48.

Durban.—A pesar de los prodigiosos envíos de provisiones para las tropas inglesas, parece que las raciones no son lo que deberían ser: el alimento es siempre de vaca cocida, de carne salada, de bizcochos duros y de té con frecuencia sin leche ni azúcar. A esto hay que añadir que, hasta el 3 de enero, como no caen las lluvias según costumbre en esta época del año, se hacía sentir rudamente la falta de agua; una botella de agua se vendía en el campamento de Frere á 1 franco 25 céntimos, y para lavarse los oficiales pagaban 2 chelines y 6 peniques, es decir, mas de 3 francos. Desde el 4 de enero llueve y nada mas he sabido sobre el particular. Los caballos padecían terriblemente y las tropas no podían servirse del agua del río Tugela, que produce la disenteria, y, por otra parte, no se atrevían á valerse de ella por temor de que los boers que se encontraban mas arriba de su campamento la hubiesen envenenado. El agua del río Klip, que pasa por Ladysmith, es aun peor. Los boers han cortado los conductos de aprovisionamiento del agua de la ciudad. Esta es la causa de los muchos casos que se presentan de disenteria y de fiebre tifoidea, los cuales aumentan todos los dias.

El dia de su eleccion, el general Mercier, en una conversacion tenida en Nantes, hizo las declaraciones siguientes:

«No es por ambicion que he presentado mi candidatura; yo no tengo ambicion; pero, amenazado por todos lados, insultado con la complicidad del gobierno, he querido hacer frente á la tempestad, y saber si el país aprobaba los actos de los panamistas que nos dirigen; he querido saber si, en Francia, se puede en adelante escupir impunemente á la gloriosa bandera tricolor.

He sido blanco de los mas abominables ataques; he cumplido mi deber hasta el fin, con la firme voluntad de no dejarme arredrar por ninguna provocacion, por ninguna amenaza. Y por eso he querido apelar á los electores y á los franceses, sabiendo muy bien que la campaña dirigida contra mí seria aun mas violenta. He tomado una sola divisa, la de candidato nacionalista. Ni siquiera he presentado programa. Este se resumia en pocas palabras, á lo mas: «¡Viva Francia! ¡Abajo los cosmopolitas!»

Roma.—Esta mañana ha fallecido el cardenal-vicario, monseñor Jacobini.

Cabo de Buena Esperanza.—Una columna inglesa, de la que forma parte una seccion de artillería, ha ocupado sin resistencia la poblacion de Priecka, situada al Oeste de Kimberley.

Londres.—El «Times» publica un telegrama fechado el 31 en Modder River en el que se dice que la noticia de haber sido libertada Mafeking ha sido recibida con entusiasmo por las tropas inglesas, las cuales se muestran deseosas de avanzar, pero que el mal estado del tiempo se lo impide.

Londres.—El «Globe» dice que se ha advertido con gran consternacion que

las carabinas Lee Enfield, distribuidas en el campamento de Aldershot á la cuarta brigada de caballería que debia marchar al Africa del Sud, tenían un grave defecto en el alza que daba por resultado un error en su alcance de 200 yardas.

Londres.—La «Saint James Gazette» dice saber por conducto autorizado que el general Buller cruzó el Tugela por tres puntos y empeñó un combate que duró todo el dia. Hasta ahora no se ha recibido despacho alguno que confirme ni desmienta esta noticia.

La «Westminster Gazette» dice que circula el rumor en Portsmouth de que todos los almirantes y capitanes de navío que no desempeñan ningún empleo han recibido oficiosamente la orden de estar dispuestos para ingresar en el servicio activo al primer llamamiento.

El Senado francés ha reanudado sus sesiones y aprobado sin discusion algunas actas, figurando entre ellas la del general Mercier.

Londres.—En la Cámara de los comunes M. Dilke ha hecho responsable de los reveses sufridos á todo el gabinete y censurado su ignorancia.

M. Wyndam se ha esforzado en demostrar que el gobierno habia hecho cuanto estaba de su mano, atendido el sistema militar vigente en Inglaterra, y ha pedido que fuese desechada la enmienda que se discutía, porque su adopcion cubriría de ridículo al Parlamento inglés.

M. Wyndam ha añadido que propondrá que se aumente la defensa del país.

Londres.—El ministerio de la Guerra dá cuenta de 215 desaparecidos en la accion de Spionkop, el 24 de enero.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Gacetilla

Sin haber calmado por completo las corrientes aéreas que soplan con inconstancia desde el pasado mes, preséntanse hermosos días primaverales que alegran y animan á la poblacion y dan agradable aspecto á las campiñas, que á pesar de la huellas que ofrecen de los últimos temporales, tienden á abrir de nuevo su seno á la produccion, preparándose para recibir la fecunda semilla, para devolverla remunerando con usura el trabajo del agricultor.

Como, dijimos en nuestro número del sábado último, hoy han embarcado en el «Ciudad de Mahon», para concentrarse en la capital de la provincia, 12 reclutas del cupo de esta isla correspondientes á los últimos reemplazos.

La concentracion debe verificarse el dia 8 en la Zona, al objeto de ser destinados á cuerpos activos.

Q. E. P. D.—A los 94 años de edad dejó de existir en Ciudadela el jueves último D.^a Angela Camps, madre del Rdo. Sr. Sureda, Pbro.

Usando del permiso que se les ha concedido, han salido para Palma los primeros tenientes Sres. Vicat y Masanet.

Esta tarde al llegar á esta ciudad el coche correo de Ciudadela, en la calle de Prieto y Caules se ha salido del eje el baso de una de las ruedas, teniendo que parar su marcha.

Poco despues y con las debidas precauciones se le ha conducido á su paradero ordinario.

De conformidad con la ley de Jurado hasta el día 15 del actual estarán expuestas al público en los Juzgados municipales las listas certificadas del corriente año, durante cuyo término los vecinos podrán reclamar las inclusiones y exclusiones que creyeran procedentes.

Nuevamente ha llegado a Córdoba una comisión del ejército inglés para adquirir mulas con destino a la guerra del Transvaal.

Dicen de Alcoy que este año se presenta muy próspera la fabricación de lanillas, habiéndose efectuado bastantes compras en la primera quincena de este mes. Las fábricas de paño trabajan sin descanso noche y día para poder servir todos los pedidos que han recibido de algún tiempo a esta parte.

El doctor Trabut da a conocer en la «Revue Horticole d'Algerie» un nuevo procedimiento de multiplicación del olivo.

Se cortan ramillas de un año con leño bien formado y se dividen en estaquillas de unos ocho centímetros, a las cuales se les dejan únicamente las dos terminales. En seguida se ponen en arena fina y húmeda, protegidas por cristales ó dentro de invernáculos; a los seis meses habrán echado raíces, y entonces se pasan a viveros. A los cuatro años son ya arbolitos bien formados y á no tardar producen fruto.

Como cada olivo puede dar muchas estaquillas, el sistema indicado promete propagar con rapidez las buenas castas.

De arribada ha fondeado esta tarde en nuestro puerto, procedente de Argel, la goleta francesa «María Luisa Elisabet», de 131 toneladas, 7 tripulantes y lastre.

Dicho buque se dirige á La Nouvelle.

En el vapor correo «Ciudad de Mahon», ha salido para Palma Mr. Araud, Delegado de la Compañía de Seguros marítimos de París al objeto de practicar una información acerca los daños causados por el incendio ocurrido á bordo del vapor petrolero francés «Madaoine» que arribó ayer á remolque de otro vapor en la bahía de Palma.

Entre la variada carga que conduce á Palma el vapor correo «Ciudad de Mahon», figuran 157 sacos trigo, 168 bultos maquinaria, 79 cajas queso, 40 cueros secos, 7 sacos habas, 109 lechones y 8 cerdos cebados.

ALREDEDOR DEL MUNDO

Hemos recibido el número 35 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por Rodario, y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Una protección taurina, por R. Minar L. huerta.—El pensamiento y el telégrafo sin hilos.—Mujeres barbudas: los ejemplares más notables.—Para andar debajo del agua.—A buen juez, mejor testigo, por D. Angel Sior.—¿De cuándo data el sombrero de copa?—Un problema para el siglo XX: la cuarta dimensión.—Cómo cazan y domestican á los elefantes.—La medicina y el olor de las flores.—Concurso.—El secuestro de una nihilista.—Las Escopetas de Madrid.—Libros recibidos.—Cómo se corta una pierna, por el Dr. Pinilla.—El Divino Pastor.—Perros recaudadores.—LOS ESTRANGULADORES DE BENGALA: En la cama de una enfermería; Pennyless muerto oficialmente; el consúl

americano; tardios honores; la Condesa de Solignac; el féretro; funerales nocturnos; rumor extraño; exhumación.—El medidor del cuerpo.—Bosques á tres meses fecha: cómo se trasplantan los árboles.—Las diferencias que separan á moros y españoles.—Calendario del siglo.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Escrito por el público. Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sta. Dorotea virgen y mártir y S. Antoliano.

Santo de mañana.—Stos. Romualdo abad y Ricardo rey.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en San Francisco.

Movimiento del Puerto

Salidos el 6

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Cotizacion oficial

Madrid 5.—4 t.

4 por ciento interior.	69'47
Idem Exterior.	77'35
Idem Amortizable.	00'00
Billetes Hip. Cuba, 86	82'00
Idem id. del 90.	68'35
Acciones Banco España.	497'50
Comp. Arrend. Tabacos.	412'00
Aduanas.	00'00
Filipinas A.H.	00'00
París á la vista.	28'25 á 28'40
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

OPINIÓN DE UN HOMBRE CIENTÍFICO

El celebrado Dr. D. Agustín M. Gibert, especialista en enfermedades de la mujer, on Tarragona, ha escrito una carta recomendando la verdadera Emulsión Scott, la cual es muy importante á todo enfermo. La experiencia y fama de tan conocido hombre de ciencia, hace que su opinión revista grande importancia donde quiera que se exprese. Su lenguaje al referirse á la Emulsión Scott, debe interpretarse como la expresión del más sincero convencimiento, pues dicho Doctor afirma con franqueza que no conoce ningún medicamento que pueda reemplazar á éste. Su carta, escrita para bien de la humanidad, dice así:

El infrascrito, doctor en medicina y cirugía, especialista en enfermedades de la mujer: CERTIFICO: Que con el uso de la Emulsión Scott, he logrado fortalecer y regenerar á un buen número de enfermos, que á causa de largas y penosas enfermedades, se hallaban en extremo debilitados; la he prescrito mucho también para combatir las afecciones del pecho y garganta, como asimismo para la caries de los huesos, anemia y raquitismo, habiendo siempre correspondido á mis esperanzas, por los buenos resultados obtenidos con su prescripción, por lo cual estoy altamente satisfecho y seguiré empleándola siempre que la crea necesaria.

Y para que así conste lo firmo en Tarragona á 25 de Noviembre de 1895.

DR. AGUSTÍN M. GIBERT. Sin fijarnos en las enfermedades especiales que cura la Emulsión Scott, diremos en general que su acción es útil en todas las manifestaciones de debilidad y demacración; y siempre y cuando el organismo necesita alimentarse y fortalecerse, la Emulsión Scott es el específico indicado para llenar mejor esos fines. Esta preparación es el Aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y sosa, y glicerina. Ningún otro remedio se encuentra combinado con estos agentes curativos en tales proporciones científicas, y ninguna otra fórmula de aceite de hígado de bacalao es tan agradable al paladar ni tan fácil de digerir.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D Julio Lyon; María Cerdá; José Vicat;

Arit Araud; trece individuos de tropa; Jaime Pons; Antonio Sastre; Juan Gelabert; Juan Barnils; Juan Sintes; Pelegrín Moncada; Lorenzo Vila, y Valentín Masanet.—Total, 25.

Compañías y Sociedades

Banco de Mahon

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, este Banco efectuará en lo sucesivo préstamos con garantía de valores al portador, por cantidad de diez mil pesetas en adelante, á plazo fijo, y con descuento de cinco por ciento de interés anual.—Mahon 6 de Febrero de 1900.—Por el Banco de Mahon.—El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Administracion de Consumos

DE MAHON

Habiéndose en descubierto con esta Administración algunos habitantes del extrarradio de este término municipal de las cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres que por repartimiento individual y ciertos obligatorios les fueron señaladas para el corriente año económico, se les concede un improrrogable plazo de cinco días á contar desde la fecha para que puedan hacerlas efectivas, conminando con el recargo de tercer grado á los que en el indicado plazo no hayan elevado dicho requisito.—Mahon 1.º Febrero 1900.—El Administrador, Juan Salord.

Sociedades recreativas

Casino «El Consey»

Grandiosa funcion de abono para el miércoles 7 del actual

Se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la magnífica zarzuela en 3 actos y 10 cuadros, de gran espectáculo, letra de los Sres. Escrichs y Labra y música del malogrado Maestro E. Arrieta, que lleva por título

LA GUERRA SANTA

puesta en escena con toda la propiedad que su interesante argumento requiere, por lo cual se han pintado tres decoraciones, debidas al pincel del jóven pintor escénografo Sr. Olives, así como también se ha confeccionado casi todo el vestuario tal cual lo exige el argumento de la misma y bajo la dirección del Sr. Orfila, dueño de la sastrería de teatros de esta ciudad.

Se empezará á las 8 en punto.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 5.

Han sido firmados los traslados de los presidentes de las Audiencias de Burgos y Leon.

La plaza de presidente de la Audiencia de Burgos queda amortizada.

En virtud del nuevo presupuesto de Gracia y Justicia se eleva á catorce el número de plazas de presidente de Audiencia que quedan amortizadas.

Madrid 5.

Es inexacto que el gobierno haya nombrado ya Alcalde de Barcelona.

El día 15 del actual llegará á Gibraltar procedente de Portsmouth la escuadra inglesa del Canal.

Madrid 5.

En el Senado ha quedado aprobado en la sesion de hoy la totalidad del presupuesto de Fomento.

En el Congreso ha continuado la discusión sobre derechos reales, debatiéndose algunas enmiendas presentadas.

El Sr. Cañellas explana una interpelacion sobre la legalidad de la propaganda catalanista que quiere prohibir el gobierno.

Madrid 5.

Un telegrama oficial del general Jaramillo comunica los nombres de los prisioneros libertados ayer. Dichos individuos son los siguientes:

D. Damian Martinez, Registrador de la propiedad de Tayabas; D. Eugenio Martinez, Veterinario; D. Enrique Ayala, Interventor de Tayaba; ocho particulares; el médico D. José Jurado, y 720 individuos y clases de tropa.

Madrid 5.

Londres.—Telegrafian de Durban que se oye un vivo é incesante cañoneo procedente de Ladysmith.

Telegramas posteriores refieren que el general Buller al frente de su columna ha librado una reñidísima y sangrienta batalla con los boers.

La guarnicion de Ladysmith espera ansiosamente el anhelado socorro disponiéndose á combatir heroicamente.

Los boers arrollados por el avance de Buller se han visto obligados á concentrarse en las alturas que rodean á Ladysmith donde esperan el nuevo ataque del general Buller, que será uno de los mas sangrientos de la actual guerra.

Madrid 6.

Rensbourg.—Se nota gran actividad en Naawport, donde se concentra la infantería inglesa que ocupa el territorio hasta Rensbourg.

La caballería inglesa explora el campo, persiguiendo á las partidas boers, y al propio tiempo recibe importantes refuerzos.

En Colesberg, los ingleses rodean las fuerzas boers.

Madrid 6.

Londres.—Algunos miembros de la Cámara de los Comunes censuraron en la sesion de ayer los desastres y la imprevisión del Gobierno que ha ocasionado los recientes desastres.

Les contesta Lord Chamberlain diciendo que la guerra actual es justa y necesaria y que Inglaterra no retrocederá hallándose dispuesta á hacer todo género de sacrificios.

Telegramas de «La Maritima»

Barcelona 5.

«Menorquin» llegado sin novedad á las 6 y media.—Ginart.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero de 1900

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Febrero el vapor **«ESPAGNE»**
el día 21 de Febrero el vapor **«FRANCE»**

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona los grandiosos y acreditados vapores franceses:
el día de para Río Janeiro el vapor
el día de para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires el vapor
Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio —Barcelona.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona, aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoporable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo **DR. ANDREU** (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS** de **MENTHOLINA DENTÍFRICA**

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahón.

TEATRO PRINCIPAL

GRAN COMPAÑÍA DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES

D. ENILIO MARTINEZ

D. JUAN GONZALEZ

figurando en ella como primera actriz, la notable artista

DOÑA ELISA GARRIGÓS DE LLORENS

Escogida función para el domingo 11 Febrero de 1900

5.ª DEL ÚLTIMO ABONO
BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR DE CARÁCTER

B. EMILIO GINES TER

que tiene el gusto de dedicarlo

Á LOS DISTINGUIDOS SARGENTOS DEL REGIMIENTO INFANTERÍA DE BALEARES NÚM. 2

PROGRAMA

1.º El sublime drama en 3 actos y en prosa, titulado

LA MUJER CIVIL

M. REPARTO

- Elisa: Sra. Garrigós
- Gonzuelo: Sra. Sintes
- Laurencio: Sr. Martínez
- El Abad: Sr. González
- Doctor Palmieri: Sr. Benéficiado
- Fernando: Sr. Barbosa
- Gaetano: Sr. Portella

2.º La preciosa comedia en un acto

LOS DOS SORDOS

por la Sra. Garrigós y los Sres. González, Barbosa y el Benéficiado.

A las 8 y media en punto.

Los precios de costumbre.

NOTA.—En breve se verificarán los estrenos de «La Piedra de Toque» y «Los Trapos de Cristóbal».

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Pildoras**

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **Sociedad Farmacéutica Española**, BARCELONA



D.ª Catalina Netto y Tutzó

HA FALLECIDO

Á LAS 6 DE ESTA MAÑANA

Á LA EDAD DE 53 AÑOS

después de recibidos los últimos Sacramentos

Q. E. P. D.

Sus afligidos tíos, primos y demás parientes participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico ha tenido lugar á las cinco de la tarde.

Habiéndose dado por despedido el duelo después del entierro.

Casa mortuoria, Calle Gracia n.º 6.

Mahón 6 Febrero 1900.

